
 
Niveau du poste :   MCF  PR   
 
Date de prise de fonction : 01/09/2024 
 
Section du poste : 28      Research fields : Physico-chimie des matériaux 
 
Profil court : Physique du solide / Matériaux pour l’énergie 
Job profile : Materials for energy 
 
Affectation département : MATERIAUX (SGM)  Affectation laboratoire : LN2   
 

Présentation de l’INSA : : https://insalyon.nous-recrutons.fr/qui-sommes-nous/ 

Fondé en 1957, l’Institut National des Sciences Appliquées de Lyon (INSA Lyon) forme des ingénieurs 
humanistes pour répondre aux enjeux socio-écologiques et numériques d’un monde en mutation toujours 
plus rapide. Chaque année, l’INSA Lyon accueille plus de 6.000 étudiants, 600 doctorants et diplôme plus de 
1.000 ingénieurs et 150 docteurs. École ouverte sur le monde, l’INSA Lyon a constitué un réseau de plus de 
200 partenaires académiques sur les 5 continents et compte près 100 nationalités différentes sur son 
campus. Engagé en faveur de l’ouverture sociale et des diversités, l’INSA Lyon mène une politique très 
active dans ce domaine à travers son Institut Gaston Berger. L’École développe également une recherche 
d’excellence, responsable et solidaire, basée sur 22 laboratoires. L’INSA Lyon fait partie du Groupe INSA, 
premier réseau de grandes écoles d’ingénieurs publiques françaises, qui compte actuellement 7 
établissements et 6 écoles partenaires en France. 

Enseignement : 
 

Profil :  
Activité d’enseignement dans le département Sciences et Génie des Matériaux. Par exemple, 
enseignements de physique du solide, de mécanique du solide et de thermodynamique. La 
personne recrutée aura un intérêt marqué pour les pédagogies actives, validé par une expérience 
réelle. Un intérêt pour la formation aux enjeux de développement durable est indispensable. Par 
exemple, stimuler des réflexions sur les impacts sociétaux et environnementaux des activités de 
l'ingénieur. La personne recrutée sera un catalyseur des collaborations entre l’INSA et l’UdS 
(Université de Sherbrooke). Elle animera des échanges sur les pratiques pédagogiques entre les 
enseignants de INSA et l’UdS. Elle stimulera des échanges d’élèves entre l’INSA et l’UdS et facilitera 
des projets entre les deux établissements. Elle développera le programme de doctorat en cotutelle 
et pourra initier des réflexions sur les bonnes pratiques de formation au 3ème cycle. 

 
Descriptif Département : 
Le département matériaux (SGM) forme des ingénieurs généralistes dont les compétences 
s’étendent de la conception à la fabrication de produits développés dans les industries de haute 
technologie. 
Ces industries touchent les domaines des matériaux élaborés (semi-conducteurs, métaux et alliages, 
polymères, composites, céramiques) et des composants pour micro et nanotechnologies. 
L’ingénieur matériaux intervient en recherche-développement, design, production, qualité... dans des 
secteurs d’activité variés tels que l’industrie des composants électroniques, la pétrochimie, la sidérurgie, 
l’automobile, l’aéronautique, le bâtiment, l’énergie, l’emballage, le biomédical, les cosmétiques. 

 
 
Lieu(x) d’exercice : INSA LYON- Campus de la Doua Bâtiment : 
Nom directeur département : Frédéric Lortie 

https://insalyon.nous-recrutons.fr/qui-sommes-nous/


Tel directeur dépt. : 04 72 43 82 03/04 72 43 61 24 
Email directeur dépt. frederic.lortie@insa-lyon.fr  
Personne contact (non membre du CoS) : 
Nom : LORTIE 
Prénom : Frédéric 
Email contact : frederic.lortie@insa-lyon.fr 
 
URL dépt. : https://materiaux.insa-lyon.fr/  

 
 
Recherche : 
 

Profil :  
Dans le contexte de l’enjeu sociétal “Energie pour un développement durable”, la personne recrutée 
développera une activité de recherche centrée sur les matériaux pour la conversion et/ou le 
stockage de l’énergie. De bonnes connaissances dans les techniques de nanostructuration, dans les 
méthodes de caractérisation et dans la compréhension des effets mécaniques sur les nanostructures 
sont nécessaires. La personne recrutée saura mettre à profit les infrastructures disponibles au sein 
du LN2 et de son écosystème (3iT, C2MI). Elle évoluera au sein de l’axe « Energie sur puce » du LN2 
(9 membres permanents). Elle aura en charge de créer des synergies avec des laboratoires de l’INSA 
pour stimuler des activités de recherche originales tout en proposant des réflexions sur les enjeux et 
impacts sociétaux et environnementaux. La personne recrutée devra également être en capacité de 
répondre aux grands appels à projet de recherche nationaux (Québec, Canada et France) et 
européens. La personne candidate doit justifier d’une expérience dans un environnement 
hautement interdisciplinaire et international. Elle aura la charge de développer des activités de 
recherche en collaboration avec des partenaires (académiques et industriels) français et canadiens. 
Elle prendra la responsabilité de l’unité. Une connaissance des systèmes académiques québécois et 
canadien est indispensable.  

 

 

Descriptif Laboratoire : 
Le Laboratoire Nanotechnologies Nanosystèmes (LN2) est une IRL « International Research Laboratory », 
localisée à Sherbrooke, au Canada, et dont les tutelles sont le CNRS, l’Université de Sherbrooke, l’INSA Lyon, 
Centrale Lyon, et l’Université Grenoble Alpes. Le LN2 a un fort ancrage Rhône-Alpin, avec de nombreux 
échanges de professeurs et d’étudiants avec cette région, et plus généralement avec la France. À 
l’Université de Sherbrooke, le LN2 implique non seulement la Faculté de Génie, mais aussi celle des 
Sciences, celle de la Médecine et des Sciences de la Santé ainsi que celle des Lettres et Sciences Humaines. 
Construit sur la complémentarité des cultures France/Europe et Québec-Canada/Amérique du Nord, le 
milieu de recherche offert aux membres du LN2 est particulièrement mis en valeur via de très nombreuses 
thèses de doctorat en cotutelle entre la France et le Québec. Véritable « identifiant » du LN2, ce mode de 
collaboration scientifique et de formation de personnel hautement qualifié est particulièrement bien adapté 
aux défis scientifiques et sociétaux à relever. 
Les activités scientifiques du LN2 s’appuient sur les micro/nanotechnologies, et se déclinent en 5 axes de 
recherche, à savoir Nano Électronique, Énergie sur puce, Systèmes photoniques, Packaging ainsi qu’Impact, 
Usages et Société. Les activités de recherche de haut niveau conduites au sein de ces axes visent à couvrir 
tous les aspects de la technologie, des matériaux aux systèmes, en s’appuyant plus particulièrement sur les 
composants fabriqués en salles blanches. Les axes transverses Packaging et Impacts, Usages et Société sont 
alors la clé du transfert des technologies vers leur utilisation finale. 
Des activités à l’interface entre les axes dont notamment en technologies GaN, en technologies quantiques, 
et en technologies de capteurs sont également identifiées comme des vecteurs clef de collaboration au sein 
du laboratoire. 
Les recherches sont menées de manière décloisonnée en fortes collaborations avec les utilisateurs et en 
particulier le tissu industriel. Le LN2 bénéficie des infrastructures de l’Université de Sherbrooke, à savoir 

mailto:frederic.lortie@insa-lyon.fr
https://materiaux.insa-lyon.fr/


l’Institut Interdisciplinaire d’Innovation Technologiques (3IT), l’Institut Quantique (IQ) et le Centre de 
Collaboration MiQro Innovation (C2MI) formant la chaine d’innovation intégrée, ainsi que de l’Institut de 
Pharmacologie (IPS) situé sur le campus de la santé de l’Université de Sherbrooke. 
 

Lieu(x) d’exercice : Campus de l’Université de Sherbrooke, Canada 
Nom directeur labo : Denis MACHON 
Tel directeur labo : +1 819 821 8000 ext 65886 
Email directeur labo :  Denis.Machon@USherbrooke.ca  
Personne contact (non membre du COS) : 
Nom : AIMEZ 
Prénom : Vincent 
Email contact : Vincent.Aimez@USherbrooke.ca 
 
URL labo : https://www.usherbrooke.ca/ln2/  

callto:+1%20819%20821%208000
mailto:Denis.Machon@USherbrooke.ca
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Level:   MCF  PR   
 
Starting date :  
 
Section : 28    
 
Short profile: Solid state physics  / Materials for energy 
 
 
Departement  assignment :  Laboratory assignment :    
 
About INSA: Founded in 1957, the Institut National des Sciences Appliquées de Lyon (INSA Lyon) trains 
humanist engineers to meet the socio-ecological and digital challenges of an ever-faster-changing world. 
Each year, INSA Lyon welcomes over 6,000 students and 600 PhD students, and graduates over 1,000 
engineers and 150 PhDs. As a school open to the world, INSA Lyon has built up a network of over 200 
academic partners on 5 continents, and boasts nearly 100 different nationalities on its campus. Committed 
to social openness and diversity, INSA Lyon pursues a very active policy in this area through its Institut 
Gaston Berger. The school is also developing an excellent, responsible and supportive research program, 
based on 22 laboratories. INSA Lyon is part of the INSA Group, the leading network of French public 
engineering schools, which currently comprises 7 establishments and 6 partner schools in France. 
 

Teaching :  

Profile : 

Teaching activity in the Materials Science and Engineering department. For example, teaching solid state 
physics, solid state mechanics and thermodynamics. The person recruited will have a strong interest and 
experience in active teaching methods. An interest in sustainable development issues is essential. For 
example, stimulating reflection on the societal and environmental impacts of engineering activities. The 
person recruited will be a catalyst for collaboration between INSA and UdS. He/she will lead exchanges on 
teaching practices between INSA and UdS teachers. She will stimulate student exchanges between INSA and 
UdS and facilitate student projects between the two establishments. It will develop the cotutelle PhD 
program and initiate discussions on best practices in postgraduate training. 

 
Department description : 

The Materials Department (SGM) trains general engineers whose skills range from the design range from 
the design to the manufacture of products developed in high-tech industries. These industries include 
advanced materials (semiconductors, metals and alloys, polymers, composites, ceramics) and components 
for micro and nanotechnologies. Materials engineers work in research and development, design, 
production, quality, etc. in a wide range of sectors, including the electronic components industry, 
petrochemicals, steel, automotive, aeronautics, construction, energy, packaging, biomedical and cosmetics. 

 
 
Place(s) of work : INSA LYON- Campus de la Doua - building  
 
Name of department director : Frédéric Lortie 
Tel department director : 04 72 43 82 03/04 72 43 61 24 
Email department director frederic.lortie@insa-lyon.fr 
Contact person :  

mailto:frederic.lortie@insa-lyon.fr


Last name : LORTIE 
First name : Frédéric 
Email contact : frederic.lortie@insa-lyon.fr 
 
Dept. URL : https://materiaux.insa-lyon.fr/ 
 
Research : 
 
Profile :  

In the context of the "Energy for sustainable development" societal challenge, the person recruited will 
develop a research activity focused on materials for energy conversion and/or storage. Good knowledge of 
nanostructuring techniques, characterization methods and understanding of mechanical effects on 
nanostructures is required. The person recruited will be able to take advantage of the infrastructures 
available within LN2 and its ecosystem (3iT, C2MI). He or she will work within LN2's "Energy on a chip" axis 
(9 permanent members). He/she will be in charge of creating synergies with INSA laboratories to stimulate 
original research activities, while proposing reflections on societal and environmental issues and impacts. 
The person recruited must also be able to respond to major national (Quebec, Canada and France) and 
European calls for research projects. The candidate must be able to work in a highly interdisciplinary and 
international environment. He/she will be responsible for developing research activities in collaboration 
with French and Canadian partners (academic and industrial), and in the short term will take on 
responsibility for managing the unit's activities (Director). Knowledge of the Quebec and Canadian academic 
systems is mandatory. 

 
Description Laboratory : 

LN2's scientific activities are based on micro/nanotechnologies, and are divided into 5 research areas: Nano 
Electronics, Energy on a Chip, Photonic Systems, Packaging and Impact, Uses and Society. The high-level 
research activities carried out in these areas aim to cover all aspects of the technology, from materials to 
systems, with a particular focus on components manufactured in cleanrooms. The Packaging and Impacts, 
Uses and Society cross-functional areas are the key to transferring technologies to their end-uses. 

Activities at the interface between these areas, notably in GaN technologies, quantum technologies and 
sensor technologies, are also identified as key vectors for collaboration within the laboratory. 

Research is carried out in a decompartmentalized way, in close collaboration with users and, in particular, 
industry. LN2 benefits from the infrastructures of the Université de Sherbrooke, namely the Institut 
Interdisciplinaire d'Innovation Technologiques (3IT), the Institut Quantique (IQ) and the Centre de 
Collaboration MiQro Innovation (C2MI) forming the integrated innovation chain, as well as the Institut de 
Pharmacologie (IPS) located on the health campus of the Université de Sherbrooke. 

 
Place(s) of work : Campus de l’Université de Sherbrooke, Canada 
Name of laboratory director : Denis MACHON 
Tel lab director : +1 819 821 8000 ext 65886 
Email lab director : Denis.Machon@USherbrooke.ca 
Contact person :  
Last name : AIMEZ 
First name : Vincent 
Email contact : Vincent.Aimez@USherbrooke.ca 
 
Lab URL : https://www.usherbrooke.ca/ln2/  

https://materiaux.insa-lyon.fr/
callto:+1%20819%20821%208000
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INSA Lyon   
DRH – Pôle EC  

CONSTITUTION DU DOSSIER DE CANDIDATURE 
 

Attention : les candidatures seront reçues exclusivement de manière 
dématérialisée sur l’application ministérielle dédiée GALAXIE / FIDIS 

 
La liste des pièces obligatoires à fournir, selon la situation de la candidate ou du candidat, est définie par l’arrêté du 06 
février 2023 relatifs aux modalités générales des opérations de mutation, de détachement et de recrutement par 
concours des maîtres de conférences, des professeurs des universités et des chaires de professeurs juniors. Elle est 
disponible sur le portail GALAXIE. 

Les documents administratifs rédigés en tout ou partie en langue étrangère sont accompagnées d’une 

traduction en langue française dont le candidat atteste la conformité sur l’honneur. La traduction de 

la présentation analytique est obligatoire et les travaux, ouvrages, articles et réalisations en langue 

étrangère doivent être accompagnés d’un résumé en langue française.  

A défaut le dossier est déclaré irrecevable.  

 

Toutes pièces autres que celles demandées ci-dessus telles que les lettres de recommandation ne seront donc 
pas prises en compte 
 
CALENDRIER :  
Ouverture des candidatures : le 11 MARS 2024, 10 heures, heure de Paris 
Clôture des candidatures : le 10 AVRIL 2024, 16 heures, heure de Paris. 
Tout dossier incomplet à la date limite susmentionnée sera déclaré irrecevable. 
 
Remarques importantes avant d’envoyer votre dossier : 

- N’attendez pas le dernier jour pour déposer votre dossier, 
- Vérifiez ABSOLUMENT que vous avez joint TOUTES les pièces demandées  
 

AUDITION :  
Mise en situation obligatoire du·de la candidat·e :  
Objectif de la mise en situation : Percevoir la capacité pédagogique et d’adaptation à un auditoire d’étudiants de 

niveau L1 à L3 sur un sujet en lien avec le profil enseignement du poste. Le sujet sera précisé lors de la 
convocation. 

• Durée de la mise en situation : représente environ 20% du temps total de l’audition. En ce qui concerne les 
concours de professeurs d’universités la mise en situation peut être réduite à un temps adapté avec accord de 
l’ensemble des membres du CoS. 

 Egalité de traitement des candidats(es) : Du fait que la mise en situation est intégrée à l’audition, pour des 
raisons d’égalité de traitement des candidats, la mise en situation de chaque candidat sera réalisée 
exclusivement devant les membres du COS. 

• Langue : Au cours de l’audition le(la) candidat(e) devra s’exprimer en français avec 3 minutes environ en 
anglais (sauf exceptions justifiées par les nécessités de l’enseignement). 

• Afin de réaliser un bon équilibre entre formation et recherche, le Conseil d’Administration réuni en formation 
Restreinte demande que les candidats MCF et PR auditionnés soient informés qu’ils doivent, lors de leur 
audition, consacrer un temps approximativement égal entre les volets formation incluant la mise en situation 
et recherche.  

Exemple de répartition du temps d’audition : 10 min sur le projet de recherche, 10 min sur le projet de formation 
dont 5 min pour la mise en situation, 15 min de questions (les 3 minutes approximatives d’anglais sont intégrées 
dans l’une des parties précédentes). 



 
COMPILING THE APPLICATION  

 

Be careful: applications will be received exclusively electronically on 
the dedicated application GALAXIE/ FIDIS 

 

The list of mandatory documents to be provided, according to the situation of the candidate, is defined by the decree of 
6 February 2023, concerning the general terms and conditions of transfer, secondment and recruitment by competition 
of lecturers, university professors and junior professors. 
It is available on the GALAXIE portal. 
 
Administrative documents written in whole or in part in a foreign language must be accompanied by a 
translation into French, the conformity of which the applicant certifies on his or her honor. The translation of 
the analytical presentation is mandatory and the works, books, articles and achievements in foreign language 
must be accompanied by a summary in French.  
Otherwise, the application will be declared inadmissible. 
 
All documents other than those requested above, such as letters of recommendation, will not be considered. 
 
CALENDAR:  
OPENING: 11 MARCH 2024, 10H am, Paris time 
CLOSING: 10 APRIL 2024, 16H pm, Paris time 
Any incomplete file by the above mentioned deadline will be declared inadmissible. 
 
Important comments before sending your application: 

- Do not wait until the last day to submit your application, 
- You MUST absolutely check that you have attached ALL the documents requested  

  
AUDITION:  
Purpose of the scenario:  
Perceiving the applicant’s teaching ability and his/her adaptability to an audience of students at levels L1 to L3 (1st 

to 3rd year of an undergraduate degree) on a subject related to the role’s teaching profile. The subject will be 
specified in the invitation letter. 
Scenario length (Scenario allotted time): represents approximately 20% of the total interview time. 
In the case of university teaching competitions, the simulation can be reduced to an adapted time with the 
agreement of all the members of the CoS. 
Equal treatment of applicants: As the scenario is incorporated into the interview, to ensure that the applicants 
are treated equally, each applicant’s scenario will be conducted exclusively in front of the COS members. 

• Language: During the interview, the applicant must speak in French with approximately 3 minutes in English 
(unless for exceptional cases justified by the teaching needs). 

• In order to strike a balance between training and research, the CAR (Restricted Academic Board) requires 
interviewed MCF and PR applicants to be informed that they must devote an approximately equal time to the 
training (including the scenario) and research components during their interview.  

Example of how time is divided during the interview: 10 min on the research project, 10 min on the training project 
including 5 min for the scenario, 15 min of questions (the 3 minutes in English are incorporated into one of the previous 
parts). 

 
 


